

Développement social local

Deux territoires écoles en République tchèque

La MSA a développé en République tchèque des missions de coopération en vue de promouvoir la participation des personnes handicapées au développement rural. Rencontres à Tyn-nad-Vitavou et à Bartosovice-Neratov.

Tento dum jsme budovali srdcem a s dobrým úmyslem – « Cette maison, nous l'avons construite avec le cœur et la bonne volonté ». Le message gravé sur la plaque inaugurale de la maison Sainte-Agnès, ouverte en 1999 en périphérie de Tyn-nad-Vitavou (une commune de moins de 10.000 habitants, 110 km au sud de Prague), résume la philosophie, la dimension humaine et le dynamisme des porteurs de ce projet. Un projet initié dans cette commune de Bohême méridionale, en République tchèque, dans l'optique de favoriser l'insertion des personnes handicapées physiques et/ou mentales originaires de la région et de participer au développement socio-économique local. En ce début novembre, des ouvriers s'affairent dans l'aile droite du bâtiment principal ; plusieurs logements sont en construction, prochainement dévolus à l'hébergement de personnes handicapées et de membres du personnel. Dans les autres parties du bâtiment et aux alentours, la vie quotidienne s'égrène au rythme de chacun, dans les ateliers (menuiserie, céramique) et sur les espaces verts de la commune qu'une équipe est chargée d'entretenir ; Sainte-Agnès a pour finalité de former les personnes handicapées, de les mettre réellement en situation professionnelle, et de les

accompagner dans leur insertion ou réinsertion, en milieu ordinaire de travail et de vie. Le projet est né autour d'une ancienne ferme appartenant à l'archevêché ; aux travaux agricoles se sont ensuite greffées des activités additionnelles permettant aux personnes accueillies de bâtir un projet de vie en fonction de leurs désirs et capacités, et à la structure de proposer des services et produits adaptés à la demande locale : « Il s'est agi, précise Jirí Netík, président de l'association Domoc (Aide) de Tyn, de trouver des partenaires, des entreprises désireuses d'utiliser certains de nos produits. En ce moment sont confectionnés des cartes de vœux commandées par nos partenaires, ainsi que des céramiques, des caisses en bois, des coffrets destinés à protéger et embellir la présentation des poteries produites dans le centre, de bouteilles... » Formation, accompagnement par des éducateurs, acquisition d'un métier... voilà ce qui est proposé à Sainte-Agnès aux personnes handicapées, ainsi qu'à des jeunes en difficulté d'insertion ; la structure est aujourd'hui habilitée par le ministère de l'Éducation à « délivrer un certificat de qualification à la suite de la formation », poursuit Jirí Netík.

Une alternative à l'agonie

Une démarche d'insertion socioprofessionnelle et de développement local que l'on retrouve à Neratov, en Bohême orientale. Jusqu'à la Seconde Guerre mondiale, Neratov et les hameaux environnants comptaient 4.000 personnes. Les habitations ont été progressivement désertées – plus de 90 % de la population est partie ; beaucoup de maisons ont été abandonnées ou détruites, d'autres conservées comme lieux de villégiature. Ce territoire autrefois agricole s'est boisé, l'activité s'est raréfiée. Lieu à l'agonie ? Non, car depuis 1990, quelques opiniâtres protagonistes tentent de créer une dynamique de reconstruction dans ce village à 180 kilomètres à l'est de Prague, bordé par une rivière qui marque la frontière avec la Pologne. « Si vous réveillez la vie dans ce village, vous pourrez alors reconstruire l'église... Homme de terrain, impliqué de longue date dans le travail avec les



G. Bellet



Josef Suchár

jeunes et les personnes en difficulté, Josef Suchár, prêtre originaire de la région de Brno, a voulu relever le défi. C'est au cours d'une visite dans cette région, qu'il a eu un « coup de cœur » pour l'église de Neratov, un monument de style baroque érigé au XVIII^e siècle, incendié à la fin de la Seconde Guerre mondiale.

Il a décidé de faire revivre cet ancien lieu chrétien de pèlerinage autour d'un projet associatif de travail social et de développement local. Josef Suchár est aujourd'hui président de l'association de Neratov, à l'origine du projet de reconstruction de l'église et de réhabilitation de logements anciens. La régénération de ces infrastructures a aussi pour but de favoriser des activités agricoles à vocation thérapeutique (petit élevage, cultures et transformation de produits, entretien des espaces) et de revitaliser le territoire. Ici aussi, une ferme a été mise à la disposition, bâtiment dont l'association doit devenir propriétaire à la fin de l'année ; l'exploitation fonctionne depuis deux ans, après d'importants travaux de rénovation. 13 adultes handicapés mentaux y travaillent actuellement, épaulés par des éducateurs. Deux possibilités d'activités sont offertes : cuisine et travaux agricoles (élevage de vaches, chèvres, chevaux, moutons, travaux en forêt, entretien de l'espace). Les adultes sont logés dans l'établissement et sont aidés pour la formation, le travail et les relations et démarches avec l'administration. En outre, une quinzaine d'enfants vivent dans les familles d'accueil agréées, ayant élu domicile à Neratov. L'une d'elles, accueillant des enfants depuis 1993, nous ouvre ses portes : « Originaire de Prague, j'avais auparavant travaillé en tant qu'infirmière dans une structure accueillant des handicapés, indique la maîtresse des lieux. J'avais le désir de recréer une ambiance familiale pour eux. » 6 enfants ont ainsi aujourd'hui trouvé un nouveau toit et partagent la vie quotidienne de la famille.

« On entrevoit aujourd'hui la possibilité de la reconstitution d'un bassin d'activité et de vie, d'une véritable communauté villageoise. Il est prévu